
GAZETA DE LA REGENCIA**DE ESPAÑA É INDIAS****DEL MARTES 10 DE JULIO DE 1810.**

GRAN-BRETAÑA.

Londres 18 de junio. — El 11 del corriente por la mañana un navío de la marina real recogió en el canal de Douvres un bote que conducía un general frances con su uniforme, acompañado de un negro, y lo envió al almirante que manda en las Dunas. Es el general Sarrazin, segundo comandante de las tropas francesas acantonadas en Boloña, el mismo que en el año de 1798, sirviendo á las órdenes del general Humbert, desembarcó en la bahía de Bantry en Irlanda. El 12 llegó á Londres Sarrazin, acompañado del mensajero Shaw que habia ido á buscarlo. El negro es criado suyo, y cuenta que su amo le mandó embarcarse con él aquella mañana á las 6; que salieron de Boloña en el bote, y que al acercarse el navío ingles, le dixo que iban á Inglaterra. No se saben aun con certeza las causas que han obligado á este oficial á buscar asilo en el mismo pais á cuya invasion se le destinaba. Dicen que tenia noticia de que Bonaparte habia dado orden de arrestarle, y es notorio que quando un general frances llega á verse encerrado, ya no vuelve á saberse de él, y que sus mismos amigos y parientes no se atreven á preguntar sobre el particular, como ha sucedido con Brune y Dupont.

Se han recibido papeles de Francia y Holanda. — Napoleon llegó á St. Cloud el 1.º de este mes de vuelta de Flándes con su nueva esposa, que, segun escriben de Ostende, se halla ya en cinta. — En Paris se esperaba de un momento á otro que Bonaparte declarase la guerra á los Estados- Unidos de América. — Se han suprimido las órdenes religiosas en todo el reyno de Italia. — El general Oudinot, duque de Reggio, general en gefe de las tropas francesas en Holanda, expidió desde su quartel general de Utrecht un decreto en que,

sin contar para nada con el rey Luis, mandaba que toda persona acusada de introducir mercancías inglesas, ó de tener relaciones directas ó indirectas con la Gran-Bretaña, fuese arrestada y juzgada por una comision especial. — Parece que no se han aquietado enteramente las cosas despues del suceso de Rotterdam: y continuaban entrando á toda priesa tropas francesas en el territorio holandés. — La fragata francesa de guerra *Cárlos* se fué á pique en el puerto de St. Maló el 9 de mayo á las 11 de la noche.

Hace algun tiempo que Bonaparte negocia con nuestro gobierno un cange de prisioneros. Pide, segun dicen, que se incluyan en él los prisioneros españoles existentes en Francia. En el depósito de estos que hay en Mont-Brisson, capital del departamento del Loira, se ha declarado una especie de peste, que ha obligado á enviar de Paris médicos que averigüen las causas del mal y atajen sus progresos.

Por un decreto de 3 de junio ha nombrado Bonaparte gobernador de Roma al ministro de policia Fouché, quien ha contestado al aviso en una carta muy lacónica, que dice así: "Señor, acepto el gobierno de Roma que V. M. se digna conferirme en recompensa de los ligeros servicios que he tenido la fortuna de hacerle. Sin embargo, no debo disimular que me es muy sensible la separacion, porque pierdo á un tiempo la satisfaccion y la instruccion que me proporcionaban las conversaciones diarias con V. M. Solo puede templar mi dolor la consideracion de que resignándome ciegamente á su voluntad, le doy la prueba mas concluyente de mi ilimitado afecto á su persona." Fouché de Nantes, furioso jacobino en los principios de la revolucion francesa, ha sido despues uno de los mas fieles esclavos de Napoleon, su ministro de policia y duque de Otranto. Durante su ministerio, ha desplegado una habilidad diabólica para desempeñar las odiosas funciones de este cargo, á que mas de una vez ha debido Napoleon el imperio y la vida. Estos son los *ligeros servicios* que menciona la carta, cuya afectada modestia pudiera muy bien pasar por una ironía y reconvencion amarga. Muchos atribuyen este suceso al influjo de la archiduquesa María Luisa. Fouché concurrió á la elevacion de Napoleon como uno de los principales agentes del partido de Josefina, y sus relaciones con esta han sido probablemente la causa de su desgracia. — El general Savary, duque de Rovigo, le sucede en el ministerio de policia, que será siempre el primero en la corte de un tirano.

Provincias vascongadas hasta 9 de junio.

El 8 de mayo entró en Irun un regimiento de volteadores compuesto de 1200 plazas, entre ellos 800 á 900 juramentados españoles. Al momento que pusieron pie en el territorio de España, mataron á un gendarme frances en el mismo Irun, fugándose muchísimos de ellos: al inmediato dia continuó la dispersion en Oyarzun, y todavía fué mayor en Tolosa. — Con este motivo se reunieron las partidas de caballería francesa que habia en Anzola, Villareal de Zumarraga, Villafranca y otros pueblos, y despues de un grande tiroteo cogieron por capitulacion á 30 y tantos, entre ellos 4 españoles, siendo los demas polacos, alemanes &c., de los quales el dia 15 de mayo fueron arcabuceados en Vitoria 28: débete prevenirse que sólo entraron en Vitoria 60 españoles.

Las tropas francesas que habia en la Rioja, se pusieron en marcha los dias 16, 17 y 18 de mayo para Burgos y Valladolid. Ya habian pasado algunas de Burgos, quando tuvieron órden de retroceder, y en el dia ocupan los pueblos de Logroño, Nájera, Santo Domingo, Fuenmayor, Briones, Haro y Miranda.

Los cuerpos enemigos que se dirigieron á Castro, Laredo y Santoña fueron batidos, y retrocedieron precipitadamente á Bilbao. El general Avril lo hizo á Balmaseda despues de un combate de 3 horas, cuyo sitio no se expresa, pero sí que de resultas de él entraron en Bilbao muchos heridos.

Otra partida de guerrilla peleó el dia 3 de este mes con los enemigos en el puerto que media entre Mondragon y Elorrio llamado Campanzar; y el que da esta noticia, vió al dia siguiente pasando por el puerto 7 franceses muertos, y varios rastros de sangre. — Parece que en Estella las partidas de patriotas han batido á los franceses, matándoles bastante gente, y cogiéndoles 50 y tantos prisioneros. — La partida de Longa, que es de la Puebla de Arganzon, se compone de 500 hombres, y es la que mas se hace respetar: pocos dias ha persiguió á un destacamento frances hasta las puertas de Vitoria. Tambien se decia en Vitoria, y sobre ello hay muchas cartas contestes, que en las inmediaciones de Lerma habia sido interceptado un riquísimo convoy que iba de Madrid para Bayona. — Los correos franceses no tienen un momento de seguridad, y solo á fuerza de escoltas consiguen algunos el pasar.

Desde mediados de abril hasta fines de mayo habian sido muertos 5 de ellos en el camino que media entre Mondragon y Vitoria.

MADRID. (*Extractos de correspondencias interceptadas.*)

Del 11 de junio. — Segun las noticias de Castilla de fines de mayo pica en los franceses la disenteria, y ademas de los 13 hospitales de Valladolid y los que estan sirviendo en Salamanca, se han destinado en esta última ciudad el colegio del Arzobispo y el colegio de Jesuitas, ámbos de la mayor capacidad.

El 31 del mismo mes pasaron por la ronda de esta villa sin descansar 1200 infantes y 100 caballos, procedentes de Castilla, y siguieron á Guadalaxara, aunque venian tan estropeados, que á muchos era menester hacerles andar á palos.

El propio dia 31 hubo junta de generales franceses y renegados sobre el decreto de Soult de 9 de mayo, que ha causado gran sensacion en las tropas, y singularmente en la oficialidad francesa, que teme las represalias. Asistió á la junta Morla, aunque está casi enteramente ciego.

Jo é ha despedido á los 60 españoles que habia admitido en su guardia de caballería, mandando se vayan á sus casas, desde donde podrán pedir destino. Y lo mismo ha hecho con todos los de la guardia de honor de Granada que habia venido acompañándole. — Se ha dicho que José pensaba ir sobre Valencia, y que ha dexado de hacerlo por temor de los partidarios. No se sabe con que ejército piensa hacer esta expedicion, pues aqui apenas quedan 5000 hombres.

La dilapidacion de los caudales públicos es escandalosa. Algunos ministros eran ántes pobres, y en menos de dos años de ministerio, ademas del luxo y opulencia con que se mantienen, han comprado fincas por valor de algunos millones.

Idem 16 de junio. — El dia 11 á las 9 de la noche llegó á palacio un pliego de Tarancón y Ocaña, é inmediatamente se dieron órdenes para la salida de tropas hácia aquellos puntos dirigiéndose por Arganda, de modo que á las 2 de la madrugada del 12 ya iban caminando 1200 hombres. Las tropas que salieron en los dias 12 y 13 hácia Tarancón, serán como 4500 hombres, á las órdenes del general Luesti.

El 13 llegaron de la Mancha muchos oficiales de la brigada holandesa, por haberse desertado casi toda ella, y con esta ocasion solicitan con ansia la licencia para irse á sus ca-

Sas. — Se sabe que la desercion va cada dia á mas en los exércitos franceses, y que les causan mucho cuidado las noticias que tienen sobre los exércitos españoles.

El mismo dia 13 por la noche se sacó todo el dinero que habia en la tesorería mayor.

Una partida de patriotas hizo fuego el dia 12 á las centinelas francesas de Toledo, y prendió á 2 oficiales de la milicia cívica con sus caballos.

El 15 salió para Toledo un convoy de municiones de artillería, y el mismo dia entraron en Madrid procedentes de Fuentidueña de Tajo varios carros de heridos, los que unidos á los que entraron el 12 de hácia Guadalaxara, y el mismo Fuentidueña componen el número de 45 á 50 carros de heridos: muchos de ellos son dragones franceses.

Segun las últimas noticias llegadas de Castilla con fecha del 12, el exército de Massena consta de 50000 hombres.

De resultas de la salida de las tropas para Tarazona ha dispuesto Belliard que los paisanos hagan las guardias. Hoy se halla la del consejo con puesta de tres clases, vestidos unos de casaca, otros de corto con montera, y otros de capa, todos paisanos. No hay mas guardias de soldados de línea que en Palacio, Correos y el Retiro. Los cívicos que tienen uniforme, son los capataces de estas pobres gentes: van á buscarlas por las casas, y las llevan al cuartel, donde les dan armas.

Tarragona 19 de junio. Pasan de 700 los soldados de la guarnicion de Hostalrich que han entrado en esta plaza: pero siempre nos queda el sentimiento de que el digno gobernador D. Julian de Estrada, 3 oficiales de Iliberia y 5 de Gerona se extraviaron durante la marcha, y no pudiendo seguir al grueso de la guarnicion, quedaron prisioneros.

La voz pública habia denunciado tiempo ha un crimen inaudito, cometido por la perfidia francesa en la persona del inmortal gobernador de Gerona D. Mariano Alvarez. Los hombres de bien creen con dificultad que otros cometen las maldades de que ellos no son capaces, y esto es lo que sucede á los españoles, á pesar de la dolorosa experiencia que estan haciendo dos años ha de que no hay delito de ninguna especie que no sea familiar á ese monstruo, á quien sus viles y despreciables esclavos llaman *el genio de bien*, el abominable Napoleon. Cada dia se confirma mas la noticia, que corrió ya hace meses, de que aquel respetable oficial, honor de su nacion y dechado de la virtud militar, fué envenenado.

en Figueras, y que los efectos del tósigo fueron tan violentos y sensibles, que no fué posible ocultarlos á pesar de las diligencias que se practicaron para ello, y de la precipitacion con que se dió sepultura á su cadáver entre las sombras de la noche. Se dixo tambien que Bonaparte habia dado al pronto orden para que se le ajusticiase como á un malhechor en la plaza pública de Gerona, á fin de que su suplicio tuviese el mismo teatro que su gloria: pero que se temió el efecto que semejante espectáculo podia producir en el pueblo, y se prefirió el veneno.

Badajoz 25 de junio. Entre las brillantes acciones con que el dia 21 del corriente se distinguieron á porfia nuestros soldados y paisanos, es digna de celebrarse la serenidad y valor con que el sargento 1.º de caballería de voluntarios de España José María, viéndose atacado por 3 dragones á caballo, los esperó con la mayor firmeza á tiro de pistola, á cuya distancia disparó su tercerola, y dando muerte á uno de ellos, persiguió largo trecho á los otros 2 que huyeron cobardemente á refugiarse entre sus colunas, quedando ileso y triunfante nuestro intrépido sargento.—

Es notable la arenga que el general Junot hizo al pueblo de Astorga á su entrada en aquella ciudad. Es un documento mezclado de necedad, de rudeza y de hipocresía la mas grosera en que se ve á un mariscal frances dar lecciones de virtud y justicia, precisamente quando acababa de cometer una injusticia atroz, y trataba de cometer otras. Por ella se ve, 1.º: que el valor con que se defendió su guarnicion mereció los elogios de los mismos franceses, y que estos desprecian á los cobardes que no cumplen con su deber: 2.º, que el pueblo de Astorga cooperó á la defensa con mucho daño del enemigo: 3.º, que en desprecio de la capitulacion, Junot se ensangrentó contra los eclesiásticos, é impuso contribuciones al pueblo. Dice así:

“Señores: el hombre debe ser conducido en todas sus operaciones por la razon y por la justicia; este es un principio de la misma naturaleza impreso por Dios en el corazon de cada uno, para que dirigiéndose por su luz pueda ser justo y feliz juntamente. Por desgracia del género humano, la exáltacion de las pasiones, el fanatismo, el espíritu del error y el apartarse de las sendas de la verdadera virtud hacen muchas veces que la locura sea mas poderosa que la razon misma, y que el hombre venga á obrar como un delirante ó furioso; tal es, señores, justamente la conducta de los españoles en esta guerra, y tal es la que ha acarreado á esta infeliz ciudad la multitud de males que ha sufrido y que le queda que sufrir. La guarnicion, esa valiente guarnicion,

ha llenado todos sus deberes, es digna del aprecio de mi emperador y mio, ha sostenido con teson su deber militar hasta el debido punto, y por esto ha recibido hoy por la mañana todos los honores de la guerra: si á la primera intimacion hubiera cometido la baxeza de rendir sus armas, habria sido tratada con vilipendio y con desprecio. Esto es dicho por lo que respecta á los que han abrazado la carrera militar; ¿pero qué diremos de un pueblo que mostrándose rebelde y obstinado contra el mejor de los soberanos, ha querido tomar sobre sí todas las fatigas del soldado, y exponer su vida y las de sus familias á la injusta indignacion de aquel y de sus tropas vencedoras? Mi emperador, porque tiene un corazon clemente, me encarga que sea fácil en perdonar hasta este género de crímenes al pobre, al artesano, al inocente, al desvalido que intimidado de la fuerza se le ha hecho abandonar su taller para tomar las armas; pero quiere absolutamente se castigue con el rigor último al poderoso y sobre todo al eclesiástico, que olvidado de sus sagrados deberes, especialmente en el tiempo santo de quaresma, que debia haber empleado en la predicacion de la paz evangélica, y sumision á las potestades legítimas, le ha invertido sacrilegamente en excitar la rebelion, y en fomentar ese fuego de Satanás que en la tarde de ayer ha hecho derramar tanta y tan preciosa sangre. Estos serán los castigados: mi corazon benigno y humano me impelió fuertemente á perdonar á los que ántes tengo dicho; pero un principio bien entendido de caridad y justicia equitativa me fuerza á no reservar castigo contra estos segundos deliçuentes, que validos de la santidad de su carácter y consideracion que en España merecen los puestos y dignidades que ocupan, con su perverso exemplo y falsa doctrina han acarreado á la España muchos de los males que padece. Buena prueba es de todo esto el saber yo como sé de cierto, porque me son notorios hace muchos dias hasta los pensamientos de quantos han vivido dentro de este recinto, el hallarse encerrados dentro de sus murallas la mayor parte de los curas párrocos de estas cercanías, predicando, vuelvo á repetir, la rebelion y la discordia, y sosteniendo algunos el fuego hasta la misma brecha: de todo esto quiero yo, señor corregidor, una noticia para tomar mis providencias, conforme á las terminantes órdenes de mi emperador; por lo demas, la ciudad no será maltratada; yo traigo aquí una cortísima guarnicion, y expresamente el resto de estos valerosos batallones que han perecido ayer. Mi objeto es el de permitirles algun desahogo en desquite del corage que les ha causado la pérdida de sus camaradas, mas no habrá desórdenes: la contribucion que únicamente será impuesta, servirá solamente para elevar un monumento que acredite á los siglos futuros el valor de la tropa francesa, y el honor de la tropa española. Os recomiendo mucho la paz y tranquilidad.”

CADIZ 9 DE JULIO.

Noticioso el Consejo de Regencia de España é Indias de que D. José de Roxas y Sarrió, hijo primogénito del conde de Casa Roxas y maestrante de Sevilla, abandonando las comodidades de su casa, sentó plaza de voluntario en el regimiento provincial de Ronda al principio de nuestra gloriosa revolucion para servir de soldado durante la guerra, sin mas objeto que el de acreditar su amor al rey nuestro Sr.

D. FERNANDO VII, que Dios guarde, y su bizarría en las acciones con los enemigos, como lo ha hecho en las cinco en que se halló, habiendo sido herido en la última; y que preguntado por el general en jefe la gracia que podía acomodarle, contestó que nada deseaba sino dar exemplo á sus compatriotas, considerándose satisfecho con la complacencia de saber que sus servicios habian merecido la atencion del mismo general; se ha dignado S. M. concederle el uso de una medalla de oro con centro de plata, y en él el lema *Modelo de patriotismo*, que llevará al pecho pendiente con cinta roja de un ojal de la casaca, segun el diseño que propuso el inspector general de infantería, mandando al propio tiempo que se publique en la gazeta para testimonio de su singular desinterés y verdaderos nobles sentimientos, y para exemplo y estímulo de los caballeros que animados de iguales principios quieran adquirirse un honor tan envidiable y digno del aprecio y reconocimiento nacional.

Por el ministerio de la guerra se ha expedido el real decreto siguiente. — “El Consejo de Regencia de España é Indias en nombre del rey nuestro Señor DON FERNANDO VII, ha resuelto que la elaboracion y venta del salitre y pólvora, se desestaque en toda la península, y se supriman todas las trabas que se oponen á su fábrica y venta: queriendo igualmente S. M. que por las intendencias y sociedades económicas se faciliten los útiles que por el pronto necesitasen los que se dediquen á este importante ramo, que en las actuales circunstancias debe llamar toda nuestra atencion, y que con sus conocimientos y luces, auxilién á que tenga efecto una semejante empresa, ínterin se publica una memoria que se está imprimiendo sobre el arte de fabricar pólvora, y establecer nitrieras artificiales, para que sirva de guia á aquellos que amantes de su patria quieran por su parte contribuir al logro de la empresa en que está empeñada la nacion, siendo este servicio tan urgente é interesante en el estado en que nos hallamos, que S. M. recompensará con premios proporcionados á los que sobresalgan en el mayor número de quintales que elaboren en uno y otro ramo; dando al mismo tiempo facultad á los fabricantes para que puedan venderla al particular al precio que regulen su calidad, siendo la que se destine para S. M. de la superior y sujeta al reconocimiento y prueba de ordenanza.”

El capitán de fragata D. José Saavedra, comandante de la division de fuerzas sutiles situada en Huelva, ha dado parte al Consejo de Regencia, que noticioso de que los enemigos tenian en Moguer 3 misticos acabados de construir, se dirigió la noche del 28 de junio á aquel punto con el fin de apoderarse de ellos, como se verificó felizmente á pesar de una avanzada que los custodiaba á distancia de tiro de pistola, habiendo concurrido mas inmediatamente á esta operacion el teniente de navío D. Manuel Torrontegui, y el de la misma clase y ayudante militar del distrito de Huelva D. Diego Ureta, auxiliados de los tenientes del regimiento de Murcia D. Rafael de la Peña y D. Pedro Vico con algunos soldados del propio cuerpo.